



涌小通信

知内町立涌元小学校
～重点教育目標～
粘り強く学び、最後までやり切る心をもった子供の育成
令和3年11月29日発行

「子どもの側に立つ見方・考え方 ウソ」

校長 船橋 恭二

全道的に初雪が遅れているところから、今年は、「暖冬かな」と思っていますが、ラニーニャ現象が確認されたとの報道もあり、「大雪」の心配も出てきました。

さて、14日（日）は、本校PTAが事務局を担当し、町P連研究大会を実施しました。「不登校・ひきこもり」訪問を実践している開善塾相談所長 藤崎郁子 氏をお招きしての講演でした。子どもの立場に立つ考え方、例えば、朝、子どもを起こしたいときの言葉掛けとして「起きなさい。」は×（命令）、「6時ですよ。」は○（自己決定）等、示唆に富む内容でした。

子どもの側に立つ見方・考え方の一つの例として、子どもの「ウソ」について紹介します。波田野完治 著 「子どもの発達心理」（国土社）に書かれていたものです。この本によると、人は、生後十数年の短期間に、人類150万年の全発達を復習しなければならないそうです。現代は、「ウソ」はいけないですが、150万年の歴史を振り返ると、以下のとおりです。

○「ウソ」を言えない時代。

原始人、または、発展途上国の人々のうち、このような段階にとどまっているものもあるそうです。

○「ウソ」を言っても英雄になれる時代

よく民族の民話の中に、相手に嘘をいって計略にかけ、それで成功した話があります。これはその段階の民族には、嘘が欠点でなくて、道徳的美点であつたことを示すそうです。

- ・「トロイの木馬」
- ・日本神話「ヤマトタケル VS クマソタケル」
- ・北海道においては、「シャクシャインの戦い」

*小学校1年から3年ぐらいの段階にある。（個人的な英雄主義）

*封建主義の時代には、商人は嘘をつくことが普通であった。

○「ウソ」言ってはいけない時代

現代社会。（分業が発展し、約束をとても重視する社会であるため）

のことから、嘘をいわぬ段階は、嘘をいえる段階を経なければ獲得できない。子どもは、現在に生活しながら、発達の途上で、あたかも、この前の社会、昔の社会の段階を通過するわけです。嘘のいえるということが、精神発達において、必然的な経路であり、そこを通らなければ、一人前にはならないことがあります。

このようなお話を聞くと、「ウソツキアソビ」も意味があると思いませんか。

◆「食」について学びました◆

知内中学校の栄養教諭の相馬先生を講師にお招きし、「食」についての学習をしました。

- 1.2年生 「やさいのひみつをしろう」
- 3.4年生 「食べ物のはたらきを知ろう」
- 5.6年生 「1日のスタートは朝ご飯から」

食べ物に興味をもち、それぞれのはたらき(栄養)を知つて自分の食生活について考え、望ましい食習慣を身につけることが目的です。

学習の最後に、本校の食育の重点でもある「箸の使い方」を練習しました。1.2年生は小さいスポンジを、3~6年生は大豆と小豆を箸でつかむのですが、箸の持ち方にはまだ課題のある子がいるものの、箸でつかんで移動させるのはなかなか上手です。4月から取り組んでいる成果ですね。



1.2年



3.4年



5.6年



つかむのがなかなか上手です

◆読書の取組◆

本校では、読書を通して豊かな心を育てるここと、読書の習慣を身につけることを目的として、春と秋の2回、「読書週間」を設定しています。

今回の秋の読書週間(11/9~11/19)は、3つの取組をしました。

【全校一斉朝読書】

毎朝、8:10から8:30までを読書の時間とし全員が読書をしました。

【読み聞かせ】

文化委員の児童が紙芝居の読み聞かせをしました。

1~3年生 「ヘンデルヒグレーテル」

4~6年生 「親指姫」

【ブックトーク】

全校児童が紹介カードを作り、おすすめの本を紹介しました。

個人懇談会1日目の11月29日から12月12日(日)の日曜参観日まで、1階理科室前の廊下に紹介カードを掲示いたします。来校の際にご覧ください。

12月の行事予定

月	火	水	木	金	土	日
11/29 児童朝会 外国語専科・ALT 個人懇談	11/30 ブックトーク(1.2年) 図工専科 個人懇談	1 安全点検日 朝学習 どさんこ元気アップチャレンジ週間 研究授業	2 朝学習 フッ化物洗口 委員会活動	3 朝学習タイム 外国語専科・ALT	4	5
6 朝礼 外国語専科・ALT	7 朝読書 森林教室(1.2年) 委員会活動	8 朝学習 読み取りパワーアップ	9 朝学習 フッ化物洗口 体力づくり 委員会活動	10 学期末清掃強化週間 学習タイム 外国語専科・ALT	11	12 日曜参観日
13 振替休業日	14 朝読書 図工専科 委員会活動	15 朝学習 読み取りパワーアップ クラブ活動	16 朝学習 フッ化物洗口 体力づくり 委員会活動	17 学習タイム 外国語専科・ALT	18	19
20 児童朝会 外国語専科・ALT	21 朝読書 委員会活動	22 朝学習 読み取りパワーアップ クラブ活動	23 朝学習 フッ化物洗口 体力づくり 委員会活動	24 全学年短縮授業 学期末清掃 2学期終業式	25	26
27 冬季休業(1/18まで)	28	29 学校閉庁日	30 学校閉庁日	31 学校閉庁日	1/1 元日 学校閉庁日	1/2 学校閉庁日

◆なかよし金曜日◆

児童会が企画した「全校児童が仲良くなる」ための取組です。
11月12日、19日、26日の中休みに、全校児童で鬼ごっこを楽しみました。



◆1. 2年生英語の学習◆

外国語専科の中島先生とALTのキーワード先生の指導で「色color」の学習をしました。自己紹介をしたり、ゲームをしたりして、楽しながら学ぶことができました。



◆短縄チャレンジ◆

前期はマラソンで体力向上を図ってきましたが、後期は縄跳びに取り組んでいます。体育や体力作りの時間に練習し、できる技や回数によって10級~名人~1段~達人と昇格します。
12月には、跳んだ回数をweb上で登録する「どさんこ元気アップチャレンジ」という北海道の縄跳び大会にも参加します。

